



**МОСКОВСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ
ИМЕНИ М.В. ЛОМОНОСОВА
ИСТОРИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ
КАФЕДРА АРХЕОЛОГИИ**

**M. V. LOMONOSOV MOSCOW STATE UNIVERSITY
FACULTY OF HISTORY
DEPARTMENT OF ARCHAEOLOGY**



В.Л.Янин, Ю.Л.Щапова, Д.А.Авдусин, М.Н.Кислов

**МЕЖДУНАРОДНАЯ НАУЧНАЯ
КОНФЕРЕНЦИЯ
ПАМЯТИ Ю.Л. ЩАПОВОЙ**

ПРОГРАММА

(Москва, 28–30 мая 2020 года)

**YU. L. SHCHAPOVA INTERNATIONAL
MEMORIAL CONFERENCE**

PROGRAMME

(Moscow, 28–30 May 2020)

28 МАЯ, ЧЕТВЕРГ / 28 MAY, THURSDAY

10.00 – 10.30

Открытие конференции / Opening ceremony

Вступительное слово *С. П. Карпова*, академика РАН, президента исторического факультета МГУ имени М.В. Ломоносова

Welcome speech by *S. P. Karpov*, Academician of the Russian Academy of Sciences, President of the Faculty of History, Lomonosov Moscow State University

Вступительное слово *А. Р. Канторовича*, заведующего кафедрой археологии исторического факультета МГУ имени М.В. Ломоносова

Welcome speech by *A. R. Kantorovich*, Head of the Department of Archaeology, Faculty of History, Lomonosov Moscow State University

Юлия Леонидовна Щапова – ученый и преподаватель /

Yuliya Leonidovna Shchapova as Scholar and Teacher

Ведущий – А. Р. Канторович /

Moderator – A. R. Kantorovich

10.30 – 11.00 *Сарачева Т. Г., Столярова Е. К. (Москва)*. Юлия Леонидовна Щапова – профессор исторического факультета МГУ им. М.В. Ломоносова

Saracheva T. G., Stolyarova E. K. (Moscow). Yuliya Leonidovna Shchapova as a Professor of the Faculty of History of the M. V. Lomonosov Moscow State University

11.00 – 11.20 *Столярова Е. К. (Москва)*. Основные направления изучения стекла в работах Ю.Л. Щаповой

Stolyarova E. K. (Moscow). The Main Directions of Glass Studies in the Works by Yu. L. Shchapova

11.20 – 11.40 *Лихтер Ю. А. (Москва)*. Ю. Л. Щапова – создатель современного вещеведения

Likhter Yu. A. (Moscow). Yu. L. Shchapova as the Creator of Modern Objectology

11.40 – 12.00 *Голдина Р. Д., Мельникова О. М., Черных Е. М. (Ижевск)*. Профессор МГУ Ю. Л. Щапова и Удмуртский государственный университет

Goldina R. D., Mel'nikova O. M., Chernykh E. M. (Izhevsk). Moscow State University Professor Yu. L. Shchapova and the Udmurtia State University

12.00 – 12.20 **Перерыв / Break**

Теоретическая археология в трудах Юлии Леонидовны Щаповой /

Theoretical Archaeology in the Works by Yuliya Leonidovna Shchapova

Ведущий – Д. В. Пежемский /

Moderator – D. V. Pezhemskii

12.20 – 12.40 *Гринченко С. Н. (Москва)*. Юлия Леонидовна Щапова как теоретик археологической эпохи

Grinchenko S. N. (Moscow). Yuliya Leonidovna Shchapova as a Theorist of Archaeological Epoch

- 12.40 – 13.00 *Харитонов А. С., Руденко В. К. (Москва). Ускоренное развитие популяции человека в трудах Ю. Л. Щаповой*
Kharitonov A. S., Rudenko V. K. (Moscow). Accelerated Development of Human Population in the Works by Yu. L. Shchapova
- 13.00 – 13.20 *Петрова Г. А. (Москва). Ю. Л. Щапова и теория техноценоза*
Petrova G. A. (Moscow). Yu. L. Shchapova and the Technocenosis Theory
- 13.20 – 13.40 *Кокорина Ю. Г. (Москва). О внимании Ю. Л. Щаповой к слову*
Kokorina Yu. G. (Moscow). On Yu. L. Shchapova's Attention to the Word
- 13.40 – 14.00 *Обсуждение докладов / Discussion*
- 14.00 – 14.40 **Перерыв / Break**

История стекла и стеклоделия /

Glass and Glass-Making History

(часть 1 / part 1)

Ведущий – Е. А. Попова /

Moderator – E. A. Popova

- 14.40 – 15.00 *Новиченкова-Лукичева К. В. (Ялта). Стекланные сосуды и украшения в ленточной технике II в. до н. э. – I в. н. э. из святилища у перевала Гурзуфское Седло*
Novichenkova-Lukicheva K. V. (Yalta). Glass Vessels and Ornaments Featuring the Band Glass Technique from the Second Century BC to the First Century AD from the Sanctuary at Gurzufskoe Sedlo Mountain Pass
- 15.00 – 15.20 *Новиченкова Н. Г. (Ялта) Об изделиях из художественного стекла: камея и инталия римского времени из святилища у перевала Гурзуфское Седло*
Novichenkova N. G. (Yalta). On the Artistic Glass Artefacts: A Cameo and an Intaglio from the Roman Period from the Sanctuary at Gurzufskoe Sedlo Mountain Pass
- 15.20 – 15.40 *Егорова Т. В. (Москва). Об одном стеклянном сосуде из Танаиса*
Egorova T. V. (Moscow). On One Glass Vessel from Tanais
- 15.40 – 16.00 **Перерыв / Break**
- Ведущий – Е. М. Черных /**
- Moderator – E. M. Chernykh**
- 16.00 – 16.20 *Голдина Е. В. (Ижевск). Новые собрания бус из могильников мазунинского типа Среднего Прикамья*
Goldina E. V. (Izhevsk). New Collections of Beads from the Cemeteries of the Mazunino Type in the Middle Kama River Area
- 16.20 – 16.40 *Красноперов А. А. (Ижевск). Бусы типов «Алексеева 480–482, 490, 496» в Прикамье*
*Krasnoperov A. A. (Izhevsk). The Beads of the Types *Alekseeva* 480–482, 490, 496 in the Kama River Area*
- 16.40 – 17.00 *Ковалевская В. Б. (Москва), Шестопалова Э. Ю. (Владикавказ). Местное производство полихромных бус Северного Кавказа VII–VIII вв. в свете новых*

открытий в горной Осетии

Kovalevskaya V. B. (Moscow), Shestopalova E. Yu. (Vladikavkaz). The Local Production of Polychrome Beads in the North Caucasus in the Seventh and Eighth Century in the Light of New Discoveries in Mountainous Ossetia

17.00 – 17.20 *Гусев С. В. (Москва).* Средневековое стекло из раскопок на территории Республики Дагестан: результаты химических анализов и их интерпретация

Gusev S. V. (Moscow). Mediaeval Glassware Excavated in the Republic of Dagestan: Chemical Analyses Results and Their Interpretation

17.20 – 18.00

Обсуждение докладов / Discussion

29 МАЯ, ПЯТНИЦА / 29 MAY, FRIDAY

**История стекла и стеклоделия /
The History of Glass and Glassmaking**

(часть 2 / part 2)

Ведущий – Н. В. Ениосова /

Moderator – N. V. Eniosova

- 10.00 – 10.20 *Tomkova K., Křížova Š. (Prague)*. Seed Beads in Early Medieval Bohemia from Archaeological and Chemical Perspective
Томкова К., Кршижова Ш. (Прага). Бисер из раннесредневековой Богемии в археологической и химической перспективе
- 10.20 – 10.40 *Dobrova O. P. (Moscow)*. Бусы из раскопок гнездовских курганов 1949–1950 гг.
Dobrova O. P. (Moscow). The Beads Excavated in Gnezdovo Barrows in 1949–1950
- 10.40 – 11.00 *Todorova A. A. (Moscow)*. Бусы Шестовицкого поселения (по материалам раскопок 1998–2003 гг.)
Todorova A. A. (Moscow). The Beads from the Settlement of Shestovitsa (According to 1998–2003 Excavations)
- 11.00 – 11.20 *Wajda S. (Warsaw)*. Early Medieval Glass Beads from Selected Burial Grounds from North-East Poland
Вайда С. (Варшава). Раннесредневековые стеклянные бусы из отдельных могильников северо-восточной Польши
- 11.20 – 11.40 *Krukowska O. (Gdansk)*. Glass Beads: Their Function and Meaning in Early Medieval Society
Круковская О. (Гданьск). Стеклянные бусы, их функция и значение в раннесредневековом обществе
- 11.40 – 12.00 **Перерыв / Break**
- Ведущий – А. А. Дроздов /**
Moderator – A. A. Drozdov
- 12.00 – 12.10 *Bliznyukova V. I. (Saint-Petersburg)*. О вариантах бус с накладной нитью Болгарского городища: хронологический аспект (краткое сообщение)
Bliznyukova V. I. (St. Petersburg). On the Variants of Beads with Applied Thread from the Site of Ancient Bolgar: Chronological Aspect (A Brief Report)
- 12.10 – 12.30 *Staššiková-Štukovská D. (Nitra)*. Experiences with Glass Colouring from Experiments in Hanušovce n. Topľou
Сташшикова-Штуковска Д. (Нитра). Опыт окрашивания стекла по экспериментам в Ганушовице-над-Топлёу
- 12.30 – 12.50 *Grigor'eva N. V., Egor'kov A. N. (Saint-Petersburg)*. Химический состав изделий и отходов стеклоделательной мастерской Старой Ладogi конца X – XI в.
Grigor'eva N. V., Egor'kov A. N. (St. Petersburg). Chemical Composition of the Goods and Wastes from the Glass-Making Workshop in Staraya Ladoga from the Late Tenth and Eleventh Century
- 12.50 – 13.10 *Черна Е. (Прага/Мост)*. Генезис и развитие средневекового стеклоделия в

северо-западной Чехии (взаимодействие стекольного ремесла и горного дела)

Černá E. (Prague/Most). The Genesis and Development of Mediaeval Glassmaking in the North-Western Czech Republic (The Interaction of Glass-Making Industry and Mining)

13.10 – 13.30

Обсуждение докладов / Discussion

13.30 – 14.10 **Перерыв / Break**

Ведущий – Е. К. Столярова /

Moderator – E. K. Stolyarova

14.10 – 14.30 Новоселова Н. Ю., Плохов А. В., Егорьков А. Н. (Санкт-Петербург). Стекланные браслеты византийского Херсона: морфология и химический состав (по материалам раскопок 2018 г.)

Novoselova N. Yu., Plokhov A. V., Egor'kov A. N. (St. Petersburg). The Glass Bracelets from Byzantine Cherson: Morphology and Chemical Composition (According to 2018 Excavations)

14.30 – 14.50 Олейников О. М. (Москва). К вопросу о времени поступления браслетов из свинцового стекла на рынок средневекового Новгорода (по материалам Козьмодемьянского 3 раскопа)

Oleinikov O. M. (Moscow). On the Question when Lead Glass Bracelets Appeared on the Market of Mediaeval Novgorod (According to the Materials from Koz'modem'yanskii 3 Trench)

14.50 – 15.10 Сафарова И. А. (Тверь). Топография находок стекланных браслетов второй половины XII – начала XIII в. на территории Твери

Safarova I. A. (Tver'). The Distribution of the Glass Bracelets Finds from the Second Half of the Twelfth and early Thirteenth Century in the Area of Tver'

15.10 – 15.20 Кухарева Е. А. (Минск). Стекланные браслеты из Рогачёва (по материалам раскопок под руководством Э.М. Загорульского) (краткое сообщение)

Kukhareva E. A. (Minsk). The Glass Bracelets from Rogachev (According to the Materials Excavated by E. M. Zagorul'skii (A Brief Report)

15.20 – 15.40 **Перерыв / Break**

Ведущий – А. Н. Наумов /

Moderator – A. N. Naumov

15.40 – 16.00 Пежемский Д. В. (Москва). Первые антропологические данные к интерпретации размеров стекланных браслетов

Pezhetskii D. V. (Moscow). The First Palaeoanthropological Data for the Interpretation of the Glass Bracelet Size

16.00 – 16.20 Егорьков А. Н. (Санкт-Петербург). К проблеме использования кобальта в древнерусском стеклоделии

Egor'kov A. N. (St. Petersburg). On the Question of the Use of Cobalt in Rus'ian Glassmaking

16.20 – 16.40 Дроздов А. А., Андреев М. Н. (Москва). О некоторых причинах окраски древнерусских стекол – опыт изучения исторических образцов и их воспроизведения

Droz dov A. A., Andreev M. N. (Moscow). On Some Reasons for the Colouring of

Rus'ian Glassware: An Experience of Investigation of Historical Samples and Their
Reproduction

16.40 – 17.00 *Лавыш К. А. (Минск). Находки византийского и восточного стекла в
средневековом Новогрудке: Малый Замок и Замоквая гора (загадки топографии
находок)*

*Lavysh K. A. (Minsk). The Finds of Byzantine and Oriental Glassware in Mediaeval
Novogradok: The Minor Castle and the Castle Hill (The Riddle of the Finds
Distribution)*

17.00 – 17.40

Обсуждение докладов / Discussion

30 МАЯ, СУББОТА / 30 MAY, SATURDAY

История стекла и стеклоделания /

Glass and Glass-Making History

(часть 3 / part 3)

Ведущий – Е. К. Столярова /

Moderator – E. K. Stolyarova

10.00 – 10.20 *Szmoniewski B. S. (Cracow). Imported Glass Vessels Unearthed in the Territory of the Liao Empire (907–1125)*

Шмонеvский Б. С. (Краков). Импортные стеклянные сосуды, открытые на территории империи Ляо (907–1125 гг.)

10.20 – 10.40 *Sedláčková H. (Brno). Glass, Luxury and Epidemy*

Седлачкова Г. (Брно). Стекло, роскошь и эпидемия

10.40 – 11.00 *Лопатина О. В. (Москва). К вопросу об атрибуции двух нидерландских расписных стекол середины XVI в. из собрания ГМИИ имени А.С. Пушкина*

Lopatina O. V. (Moscow). On the Question of Attribution of Two Netherlands Painted Glass Windows from the Mid-Sixteenth Century Residing in the A. S. Pushkin State Museum of Fine Arts

11.00 – 11.20 *Храмченкова Р. Х., Ситдииков А. Г. (Казань). Археологическое стекло Казани*

Khramchenkova R. Kh., Sitdikov A. G. (Kazan'). Archaeological Glassware from Kazan'

11.20 – 11.40 **Перерыв / Break**

Ведущий – Е. В. Лагуткина /

Moderator – E. V. Lagutkina

11.40 – 12.00 *Починок Э. Ю. (Киев), Шул'женко А. В. (Сумы). Гутное производство на Среднем Поднепровье: от прошлых исследований к современным*

Pochinok E. Yu. (Kiev), Shul'zhenko A. V. (Sumy). Glass-Making Industry in the Middle Dnieper Area: From Past to Contemporary Researches

12.00 – 12.20 *Курлович П. С. (Минск). Предметы, связанные с производством изделий из стекла (по материалам исследований стекольной мануфактуры середины XVIII – начала XIX в. в местечке Илья)*

Kurlovich P. S. (Minsk). The Artefacts Related to the Making of Glassware (According to the Materials of Researches of Glass-Making Manufacture from the Mid-Eighteenth to Early Twentieth Century in the Township of Il'ya)

12.20 – 12.40 *Ивлиева О. А. (Москва). Освоение технологии прессования и поиск новой выразительности в отечественном стеклоделании 1930–1941 гг.*

Ivlieva O. A. (Moscow). The Learning of Pressing Technique and the Search for New Expression in Domestic Glassmaking in 1930–1941

12.40 – 13.00 **Перерыв / Break**

Естественнонаучные методы в археологии.

Древнее материаловедение. Типологические исследования /

Scientific Methods in Archaeology. Ancient Material Science. Researches in Typology

Ведущий – Ю. А. Лихтер /

Moderator – Yu. A. Likhter

- 13.00 – 13.20 *Сайко Э. В. (Москва). Естественнонаучные методы исследования и числовое моделирование в познании становления человека как носителя социального бытия*
Saiko E. V. (Moscow). Scientific Research Methods and Quantitative Modelling in the Learning of the Formation of Human as the Bearer of Social Existence
- 13.20 – 13.40 *Лагуткина Е. В. (Тверь). Теоретические проблемы изучения погребальных памятников: описание, анализ, интерпретация*
Lagutkina E. V. (Tver'). Theoretical Problems of Funeral Monuments Research: Description, Analysis, Interpretation
- 13.40 – 14.00 *Свирин К. М. (Тверь). Языческие ритуальные археологические комплексы (святилища): терминология, система признаков, модель*
Svirin K. M. (Tver'). Pagan Ritual Archaeological Assemblages (Sanctuaries): Terminology, System of Features, Model

14.00 – 14.15 *Обсуждение докладов / Discussion*

14.15 – 15.00 ***Перерыв / Break***

Ведущий – Т. Г. Сарачева /

Moderator – T. G. Saracheva

- 15.00 – 15.20 *Хухарев В. В. (Калуга). Типология крестов XVI века: проблемы описания и систематизации*
Khukharev V. V. (Kaluga). The Typology of Sixteenth-Century Crosses: The Aspects of Their Description and Systematization
- 15.20 – 15.40 *Папахристу О. А. (Афины). О раннем рафинировании в эпоху бронзы в Средней Азии*
Papakhristu O. A. (Athens). On the Early Refining in the Bronze Age in Central Asia
- 15.40 – 16.00 *Завьялов В. И., Терехова Н. Н. (Москва). К вопросу о спорных проблемах в истории черного металла*
Zav'yalov V. I., Terekhova N. N. (Moscow). On Disputable Issues in the Black Metal History
- 16.00 – 16.20 *Сорокин А. Н. (Москва). Из истории археологической терминологии в Новгородской археологической экспедиции*
Sorokin A. N. (Moscow). From the History of Archaeological Terminology in the Novgorod Archaeological Expedition

16.20 – 16.40 ***Перерыв / Break***

Ведущий – А. Р. Канторович /

Moderator – A. R. Kantorovich

- 16.40 – 17.00 *Аржанцева И. А. (Москва), Херке Г. (Тюбинген), Панин А. В., Бронникова М. А.,*

Карпова Ю. О. (Москва). Междисциплинарные геоархеологические исследования памятника Джанкент (Восточное Приаралье, Республика Казахстан)

Arzhantseva I. A. (Moscow), Herke H. (Tuebingen), Panin A. V., Bronnikova M. A., Karpova Yu. O. (Moscow). The Interdisciplinary Geoarchaeological Researches of the Site of Dzhankent (Eastern Aral Sea Area, Republic of Kazakhstan)

17.00 – 17.20 Гоняный М. И., Кац М. Я., Пелевин А. Т., Соколов С. Б. (Москва). Результаты археолого-геофизических исследований на селище второй четверти XII – конца XIV в. Устье 3 на Куликовом поле

Gonyanyi M. I., Kats M. Ya., Pelevin A. T., Sokolov S. B. (Moscow). The Results of Archaeological and Archaeogeophysical Researches at the Settlement of Ust'e 3 from the Second Half of the Twelfth to the Late Fourteenth Century on the Kulikovo Field

17.20 – 17.40 Кац М. Я. (Москва), Наумов А. Н., Наумова Т. В. (Тула). Комплексные археогеофизические исследования железодельного комплекса XIV в. на Куликовом поле

Kats M. Ya. (Moscow), Naumov A. N., Naumova T. V. (Tula). The Complex Archaeogeophysical Researches of a Fourteenth-Century Metalworking Assemblage on the Kulikovo Field

17.40 – 18.00 Обсуждение докладов / Discussion

Подведение итогов конференции / Closure of the conference